
經濟部水利署中區水資源局 

湖山水庫工程計畫壩區新增用地第二次公聽會會議紀錄 

一、事由：湖山水庫工程計畫壩區新增用地第二次公聽會 

二、開會日期：中華民國 100 年 9 月 20 日(星期二)下午 2時 

三、開會地點：湖山水庫總工務所會議室 

四、主持人：邱主任工程司忠川                           記錄人：王嘉銘 

五、出席單位及人員姓名： 

詳如后附簽名冊。 

六、出席之土地所有權人及利害關係人之姓名： 

詳如后附簽名冊。 

七、興辦事業概況： 

各位鄉親，大家午安大家好，我是中水局主任工程司，我姓邱，邱忠川。今

天很感謝各位鄉親在這麼忙的時間，來參加湖山水庫新增用地第二次公聽

會，很感謝。首先在這跟各位報告，為什麼有這公聽會，最主要是湖山水庫

在設計時，地圖比例尺比較粗，例如 1:5000，是一個大約的，所以精準度沒

有那麼準。所以在以後完成的蓄水的地方，一些用地增加，再來就是下游部

分，要增加一個緩衝帶，經過計算之後，要增加一個緩衝帶，所以要新增用

地，因為新增用地，所以才有公開說明會，說明會上個月已經開過第一次，

這個月是第二次。首先感謝各位鄉親百忙中撥空參加公聽會，第二是感謝縣

政府徵收課、用地課、地政事務所都派員參加，很感謝縣政府這邊這麼關心

這件事，鄉親的意見大家都會很注意，很關心你們的權益，縣政府這邊也很

關心，中水局全力配合，縣政府這邊也很關心，首先我簡單報告，現在我右

邊這位是我們的簡任正工程司，姓顏，顏簡正，他今天也特別來參加這個會

議，今天還有計畫課長、資產課長，兩位課長都有來，表示我們很關心這件

事，以上我先簡單報告，稍後不管什麼意見，因為我們今天公聽會的重點有

四個，就是公益性、必要性、適當性、合法性，當然鄉親不喜歡聽這些，我

了解，你們關心的是地價如何處理，沒關係，不管什麼問題都可以說，不一

定要今天的四個主題，今天任何意見都可以提出，如果今天意見沒有想到，

回去才想到，沒關係，你們可以打電話來，或來工務所，還是來中水局，用

電腦、寄信、打電話的任何方式，你們的寶貴意見我們會完全辦理，以上我

先簡單報告，接下來請計畫工程司王工程司將整個計畫跟各位報告，以上。 

八、事業計畫之公益性、必要性、適當性、合法性： 

本局計畫課王副工程司嘉銘說明： 

湖山水庫工程由清水溪引入豐水期餘水蓄存，與集集攔河堰聯合運用後，可

提供量穩質優之地面水作為公共用水水源，提高飲用水品質(公益性)。 

雲林地區因長期超抽地下水導致地層下陷情況嚴重。湖山水庫興建後與集集

攔河堰聯合運用，可減抽深層地下水，以減緩地層下陷，達到國土保安之目

的(必要性)。 



本工程新增用地係為劃設水庫保護帶及配置大壩下游緩衝區等必要工程設

施(適當性)。 

奉行政院於民國 90 年 1 月核定實施，本工程用地係依據土地徵收條例之規

定辦理(合法性)。 

九、第 1次公聽會土地所有權人及利害關係人之意見，及對其意見之回應與處理

情形： 

(一) 賴正義陳述意見： 

1.你們說湖山水庫總共有 204 億元，目前完成 60%，而公告地價到目前是

700 元，徵收是依土地法 30 條規定依照公告地價辦理徵收。在縣府相關

單位的法令有寫，如果土地的地上物有改良，或附近的建設有達到某個

標準時，以政府目前已投資 120 億元的情況下，我這塊土地的公告地價

已經很久沒有提升，希望公告地價可比照高速公路在雲林古坑徵收的單

價，我的記憶沒錯的話，高速公路的徵收是 1平方公尺 1200 元，所以我

希望可以比照高速公路單價來辦理徵收。當然土地的地上物有法令來辦

理查估，但查估時應詳實辦理。 

2.因為徵收是徵收個人的土地來做公共設施，政府本來就應該拿合理價錢

來向百姓徵收，但是縣政府卻沒有公告地價的標準，因為我本身是做建

設公司，我對土地建設部分非常了解。舉例來說，我曾在草嶺很偏僻的

道路旁申請土地改良，造林基金百分之六或百分之三，那時候公告地價

一平方公尺是 500 元或 1000 元，我想說如果申請好了，挖土機挖那塊地

大概要 30 萬，繳那些費用就要 60 萬，我就放棄，我問縣政府官員，公

告地價是什麼標準，他回答說是用大約的。剛才說的地價評議委員會，

那些委員也只有舉手而已，沒有人有意見。我代表建築公會從明年開始

是縣政府的地價評議委員，很了解這些本來就沒有一定標準，所以我前

面有說，政府有一個法令，我土地如果有改良過，政府就可以將地價調

高一點。湖山水庫是政府在這個地方的建設，在小小地區內少數人犧牲

土地，造福全雲林縣所有百姓，說更遠一點，可說是整個地球的問題，

所以土地徵收的地價應該比照高速公路。剛才有說過必要性、公益性，

我相信這一定說整套的。剛才有說二次徵收是設計時的微差，現在是什

麼時代，GPS 衛星定位一條線很準，為什麼徵收線會不準？我相信如果照

700 元徵收，一定有困難，這塊土地我當初民國 80 年買的時候，是買 1200

萬，這次徵收 700 萬，你想合理嗎？ 

3.我記得以前高速公路徵收是 1200 元，但是地價怎麼來的我不知道。高速

公路有 1200 元這個事實你們是不是可以去調資料，了解那時高速公路在

林內到古坑這段，為何可以徵收 1200 元？你們今天徵收價 700 元，那你

們要說明為何不能適用 1200 元的標準。我有下載今年度內政部頒發徵收

規定所有權人陳述意見作業要點，徵收應該不是水資源局的問題，是縣

政府。 



本局答覆:  

1.有關地價補償係依土地徵收條例第 30 條規定辦理補償，如土地權利關係

人對地價評定有異議，可於徵收公告期間以書面向雲林縣政府提出。有

關地上改良物查估係屬縣政府權責，屆時辦理查估縣政府會邀集相關單

位並以公文函知土地所有權人到場依實辦理查估。 

2.政府辦理水庫工程計畫，開始係先進行可行性規劃，以測量精度較差的

地形圖去規劃。若經可行性評估認為水庫值得開發，才會核定更多經費

辦理更精密的相關作業。因為當時核定初期湖山水庫計畫的資料是比較

粗糙的，所以劃設出來的用地範圍也就比較沒那麼精細。後來經過精度

較高的測量與基本設計、細部設計後，所有用地範圍已比較明確，所以

才辦理壩區新增用地徵收。 

(二) 胡炎山陳述意見： 

1.我的土地是○○○，水庫徵收完後面積剩下二分多，我認為二分多的土

地算是畸零地，形狀尖尖的不能種植。我也有申請合併徵收，從 91 年申

請到今已到 100 年，這塊土地我實在無法耕作，寬度那麼窄叫農民如何

耕作？而且那種石頭地也沒辦法耕種，已經放很久了，當時我是種柳丁，

但是因為我無法經營，那些柳丁樹都枯死了，如果到時要點數量，已沒

有樹可以點收，我希望可以按照第一次徵收的標準辦理查估。 

2.農民頭腦不會想那麼多，91 年當時畸零地耕作的植物不會留相片證明，

但 91-100 年我們要耕作但無法耕作，植物已經死了，希望水庫及縣府這

邊考量一下。 

3.畸零地因為徵收時要在一年內提出申請，我有在 91 年提出申請，也為了

這件事跑了很多地方，不是沒申請。 

本局答覆:  

1.有關一併徵收案，案經內政部 95 年 5 月 24 日函因面積過大，不影響原

有耕作方式，不予一併徵收，並經雲林縣政府 95 年 6 月 1 日號函復胡先

生在案。本次本局係考量大壩安全，壩區下游應設置適當範圍之緩衝區，

故將壩區下游部分土地納入二次徵收。 

2.徵收用地之地上物，其補償均依當時雲林縣政府訂定之「雲林縣辦理徵

收土地農林作物、魚類畜禽補償遷移費查估基準」補償。 

(三) 林聖爵(議員)陳述意見： 

1.胡先生的案子先前在壩區徵收時就曾提出一併徵收，今天辦理的是壩區

二次徵收。我認為在 91 年壩區一次徵收時就應考慮這種問題，百姓的地

上物查估應要看提出申請的時間點，那時是否有地上物？如果他有辦法

提出 91 年耕作的證明，就應依 91 年當時的標準再考量時空背景因素，

予以補償地上物。 

2.今天開這個會周邊這麼多百姓都來了，但我沒看到任何一張書面文件，

只有貼在牆上用看的，你們應該將徵收的範圍、條件，製作一份簡單的



資料發給大家。第二次徵收的地價、地上物補償標準與徵收範圍，這些

資料都要出來，這樣地主才能針對這些資料，看看有沒有問題，不要只

開個形式的會議。 

3.我希望在第二次公聽會時，針對二次徵收的地價到底是公告地價加幾

成，在下次會議提出。再來我希望縣政府有沒有辦法確認地上物查估問

題，到底要怎麼幫忙百姓，90 年 1 月行政院核定後辦理查估時是有耕作

的，後來因為配合查估很多百姓就不耕作了，這個地上物的問題，縣政

府是不是可以說明詳細點，是否可以比照一次徵收？這些地主為了地層

下陷犧牲土地，中水局編的施工獎勵金應予提高。 

4.為什麼會有二次徵收，重點就是高程落差，因為第一次劃設時先大概畫

重點，再來才有後面的二次徵收，就是湖山水庫導致部分畸零地，讓部

分百姓無法耕作。原本 90 年 1 月就要徵收的土地，結果辦到 100 年，地

上物當然死了，這兩個要件應該可以做為二次徵收地上物補償標準的依

據。 

本局答覆:  

1.徵收用地之地上物，其補償均依當時雲林縣政府訂定之「雲林縣辦理徵

收土地農林作物、魚類畜禽補償遷移費查估基準」補償。配合施工獎勵

金係水利署通案，國內各工程均採統一標準辦理。 

2.有關二次徵收地價加成數，第二次公聽會時，擬請縣府地價科或地政事

務所列席說明。 

 (四) 李清山陳述意見： 

我因為土地共同持分的關係，自湖山水庫開始徵收後，地上物的補償費到

現在已經過了 6、7年了都不能領，但是那塊地我佔的持分比是 96/99，對

方只有 3/99，但是規定要所有持分人都要蓋同意書才能領，他們少數的人

很多次協調都不成，所以一直到現在都沒領，這個問題對我們百姓的權益

來說甚無保障。另外，土地給你們徵收後，剩下的周邊土地原本可以種一

些蔬菜水果，但是徵收以後，工程施工拖太久，土地長草了，要整地就要

申請水土保持，但是小塊土地要申請水土保持的工程費用我們小老百姓無

法負擔，所以拜託中水局能夠跟縣政府協調，發一張整地的保證書、同意

書給我們有被徵收土地的百姓，讓工程完工後我們能夠耕種，整地後再來

耕種，不然我們幾十年沒耕作了，這對我們也是一種損失。 

本局答覆:  

1.有關共同持分問題，為維護自身權益，建議洽請地政事務所辦理分割後，

即可依據分割後之面積各別領款。如經徵收後殘餘土地情形，得於徵收

公告之日起一年內以書面向雲林縣政府申請一併徵收，逾期不予受理。 

2.鄉親給本局徵收後剩餘土地，應仍可維持原本之使用，若於自己土地上

割除野草，應不必申請水土保持。 

(五) 林志樺(里長)陳述意見： 



今天這個會議是壩區用地二次徵收，在民國 91 年水庫徵收時我曾問過中水

局是用什麼標準來畫用地範圍的，你們回答說用地範圍是經過很嚴謹考量

後畫出來的，那今天為什麼又有二次徵收？不知以後是否還有第三次徵

收？當初徵收的金額是 600 萬，公告地價加四成，再多 120 萬的工程配合

獎勵金，合計起來是 960 萬。而水庫已經花那麼多錢了，週邊的價值是不

是有增高？是不是地價有上漲？這應是用地單位要來徵收這筆土地之前，

縣政府地價評議委員會是不是有詢問這些土地有徵收的空間，如果有，用

地機關應該主動爭取這些徵收者的福利，並讓這些徵收戶知道現在這些土

地是否有增值？土地關係民眾的財產，所以大家會特別重視。有關用地範

圍的界定，剛才解釋是包括緩衝區的設立與地形圖比例尺的問題，前次徵

收有個問題，就是徵收後的畸零地會造成困擾。再來就是用地範圍劃設的

標準，用地機關用到那裡就畫到那裡，不要用的土地就變成畸零地了，就

像切豆腐似的，好的部分切去吃，壞的部分還我們，我們也不能吃。所以

改天要徵收土地時是不是要徵收完整，如果沒有是不是要開路給人通過？

希望有關單位徵收土地應用最好的標準跟我們這些徵收戶好好溝通，土地

徵收過程如果沒有爭議，我們也樂觀其成。 

本局答覆:  

1.政府辦理水庫工程計畫，開始係先進行可行性規劃，以測量精度較差的

地形圖去規劃。若經可行性評估認為水庫值得開發，才會核定更多經費

辦理更精密的相關作業。因為當時核定初期湖山水庫計畫的資料是比較

粗糙的，所以劃設出來的用地範圍也就比較沒那麼精細。後來經過精度

較高的測量與基本設計、細部設計後，所有用地範圍已比較明確，所以

才辦理壩區新增用地徵收。 

2.有關畸零地的部分，當初第一次用地範圍是依計畫各工程與水庫淹沒區

所需範圍劃設，這次用地範圍除考量地形外，也有把地籍線納入考量，

儘量避免畸零地的問題。 

十、第 2次公聽會土地所有權人及利害關係人之意見，及對其意見之回應與處理

情形： 

（一）胡炎山陳述意見： 

第一次的說明會，已經說過 91-100 年中間，我們的柳丁樹已經枯死，要照

現有土地樹欉點（算），已經沒有欉數，當時在這裡主持人有說，若有留下

相片或樹頭，就可以照第一次徵收辦法徵收，我是希望現在耕作困難，有申

請廢園的，當時第一次（公聽會）我不知道有照相起來，現在我有申請廢園

的照片，是不是要交代縣政府哪一課室，現在我有帶來，謝謝。 

本局答覆:  

有關地上物查估部分係依當時現場實際情形辦理，至於申請廢園之照片建

請逕洽或行文雲林縣政府農業處辦理。 

（二）賴正義陳述意見： 



主席、各位長官，各位地主，大家午安大家好，我是賴正義，第一次發言。

我上次建議土地地價，是否可比照高速公路徵收，每平方米 1200 元，這段

時間行政院一直拿土地徵收條例送立法院審議，是不是土地徵收用市價來

徵收，這次徵收時的施工期程會拖多久，不知道，當然站在地主的立場，

當然是價錢要比較好，如果條例目前是在這次會議審查通過，是不是會完

全通過，還是時間拖到明年年底，就是下一個會期了，立法院通過後，就

可以比照用市價來辦理徵收，我相信對這些所有權人的土地價錢應該會比

較高，以上報告，謝謝。 

本局答覆:  

有關地價補償係依土地徵收條例第 30 條規定辦理補償，如土地權利關係人

對地價評定有異議，可於徵收公告期間以書面向雲林縣政府提出。 

土地徵收條例目前送審中，俟法令修正後，本工程將依市價辦理協議價購

或徵收。 

（三）林照良陳述意見： 

謝謝中水局做這個湖山水庫，對我們的呷水是很好的交代，現在建設中較

複雜的就是百姓徵收的界址要釘明，徵收沒到的要徵收周到，像做溢洪道

的還有一個彎，調查到的地主蘇○○，重要的是用地要調查齊全，再來呷

水的用途，湖山水庫上次開座談會有提到，山稜線下來就是湖山水庫，湖

山水庫的用水就是有關百姓以後要用的食水，土地就徵收到稜線上，以後

就不用像那些高度沒徵收到的，有人起寮，種植的，噴藥的，會有汙染，

呷水的汙染很重要，可以改善到流水到水庫裡面，及清水溪下來水庫的範

圍，可以徵收，以後水可以清淨，重要的是這些，謝謝各位。 

本局答覆:  

1.這次用地範圍除考量地形外，也把地籍線納入考量，儘量避免畸零地的

問題。 

2.水庫蓄水範圍，指水庫設計最高洪水位與其迴水所及蓄水域、水庫相關

重要設施之土地與水面及必要之保護帶。水庫保護帶以上至稜線全部徵

收這部分，全國的水庫目前為止尚無先例，。 

 (四) 李清山陳述意見： 

主席、長官及縣政府各位長官，大家午安，我是李清山，我在這邊請問關

於土地徵收之後，徵收完，沿線是不是要做安全設施，還是只有釘界址，

將來如果種樹還是什麼，也是很不明確，在這邊拜託目前可以了解的，安

全設施跟我們說明一下，謝謝。 

本局答覆:  

徵收後的土地臨水域的部分，如人員可靠近、有落水的危險之處，將設置

護欄或圍籬，如土地未臨水域，則立界樁以標示水庫範圍。 

主席綜合回復： 

1.林主委建議水庫保護帶以上至稜線全部徵收這部分，這部分全國的水庫目前



為止是沒有這麼辦的，所以不可能這樣的，這部分很明確的，只能徵收到保

護帶部分，保護帶以上至稜線間的土地是沒有在徵收的，行政院已經有公文

來，不可能這樣做。 

2.關於徵收的界址是不是有什麼安全措施，是否要用圍籬還是界樁圍起來？這

要看這個土地有沒有安全性，有沒有靠水，譬如說這個土地徵收到靠水的地

方，人走到那兒就有落水的危險，就要做一些防護措施，如果沒有靠水，就

會用軟性的措施，如立界樁或種樹等，能夠分隔出這是公家土地、私有土地。 

3.其他有關這個農作物的補償、土地徵收的價金，今天縣政府很有誠意派兩位

科長來，派地政事務所的人來，現在是不是請縣政府針對這次鄉親的意見來

回覆一下。 

雲林縣政府李科長麗娟補充答覆： 

1.湖山水庫是不是比照徵收中二高時的地價來補償，這個問題可能要來解釋一

下，目前土地我們是用區段地價，就是地政事務所有劃一個區段地價，那區

段地價有對這個地價經常做一些市價的調查，調查以後在年底會做一個修

正，然後送縣政府地價評議委員會來評定地價，評定地價後，目前的徵收制

度是公告來加成，那全省現在公告現值是加四成徵收的，加四成徵收說真的，

在我們雲林縣非都市土地的農業用地的話，算起來已經超過市價了，一般來

說，現在我們做都市計畫外的農業用地來徵收的話，土地所有權人都還很樂

意徵收土地後若有一部分剩餘土地，他們都希望政府能一併徵收，可見土地

徵收公告加四成的價金是不錯的了。 

2.剛才賴先生有一個觀念就是說現在馬總統他已經宣示了，徵收的話要依市價

來補償，但是現在公告現值是經過地政事務所去調查地價，經過縣政府來評

定地價，所以有一個標準，但是若要用市價來徵收，市價說真的比較亂，譬

如說百姓說我這一坪 5萬，徵收只 1萬，要怎麼講也講不合，所以以市價徵

收的話，那個區域要請不動產估價師來估價，估價時是以比較公信力來估價，

但是估價時土地所有權人有不合意時，覺得估得太低時，也可以委託估價師

來估價，如果跟需地單位意見不合時，可以提到地價評議委員會來覆議，所

以整個徵收計畫無形中會拖較久，現在公告現價每年 1月 1日就已經公告，

公告時徵收加四成大概就知道可以領多少補償費，之後地政事務所做地價補

償清冊，其實就可以發補償費了。但是委託估價師來估價，我們現在關心的

是他估的價比較好，還是公告現值加四成較好，這是很難定論的。因為市價

的話，說真的兩方面要說到一致承認這是市價，我想有一些困難，但是因為

法令還在修改，立法院聽說這一次一定會讓他通過，通過這個案件可能也會

延到明年，現在已經九月中旬了，九月中旬、下旬沒送計畫到內政部，改天

送徵收計畫到內政部，即使他通過，我們公告期間如有跨過年度，因為我們

是 1月 1日公告，跨過年度的話整個計畫要修正，整個徵收清冊裡面的預算

整個全部要重新去修正，所以這個案件我推估應該會到明年，明年如果土徵

條例已經送立法院修正以後，那就照市價，市價就是由估價師來估價，那目



前來說土徵條例沒有通過，目前是公告現值加四成，除非你的土地是在路邊

的土地價錢較好，不然依照我們的徵收，很少有人在異議說他的土地多四成

比市價還低，還是說他已經吃虧很多了，這種情況比較少一點。 

3.今天要再重敍的是，現在湖山水庫是中央的政策，中央要拿 204 億的建設來

雲林縣，剛才王工程司也說，要拿這麼多的經費來建設地方，我也知道大家

都很歡迎，再來我們雲林縣的地層下陷是西部沿海地區最嚴重的一個縣，比

彰化縣、嘉義縣、台南縣、高雄縣還要嚴重，一年可以地層下陷 9公分，現

在要封井，我們雲林縣政府有個措施就是一直鼓勵要封井，就是不要再去抽

地下水了，這個剛剛湖山水庫的王工程司也有說，它的必要性，很重要的我

們防治嚴重地層下陷區，嚴重地層下陷區就是高鐵從雲林縣中間經過，最嚴

重地層下陷區已經不是在沿海了，較早以前是台西、麥寮、四湖、口湖這四

鄉鎮最嚴重，但現在最嚴重是在褒忠、土庫，很奇怪，現在雲林縣最嚴重的

是在褒忠、土庫這兩個鄉鎮，但是因為高鐵經過時，如果地層一再下陷落差

太大，高鐵可能會衝出去，所以為了高鐵能不能夠延續下去，湖山水庫是很

重要的，它是要提供我們地表水，目前地表水是林內淨水場，但是林內淨水

場是直接從集集攔河堰引水進來，它的濁度很高，所以它的故障率很高，但

是下游又多一個淨水場就是斗六淨水場，無形中提供我們民生用水，而地表

水，我們的農業用水，水資源對我們是很重要的，水是跟空氣一樣重要，而

今天馬政府說要以市價來徵收大家的土地，因這是國家重大政策，你配合國

家重大政策，犧牲你們的土地，馬政府說給你們一個最合理的補償，為了徵

收大家吵吵鬧鬧，大家都很有誠意，其實你們釋出你們的土地讓雲林縣有很

好的建設，那以後這也是變成一個休閒渡假的地方，這是一舉二得的。 

4.地價方面，就是地上物查估，以後我們會有一個查估小組，我們查估小組不

是紙上作業或看照片，他們是整個小組去幫你們查估，那查估的時候，你們

可以拿最有利的證物可以證明東西給他們看，查估小組會決定要給你們補

價。以上報告謝謝。 

十一、 臨時動議：無 

十二、 結論： 

（一）有關本工程內容已向出列席之土地所有權人、利害關係人及相關單位說

明清楚並充分瞭解。 

（二）土地所有權人及利害關係人以書面或言詞陳述之意見，本局將相關意見

彙整後以書面正式回應，並將回應及處理情形列入會議紀錄，函寄所有

土地所有權人及利害關係人，並於本局網站公告。 

（三）俟本局完成相關作業後，即儘速辦理用地取得相關事宜。 

 

十三、 散會：當日下午 2 時 55 分           ~（以下空白）~ 



 

 

 

 

 


